
本报讯（记者孙肖 实习生
金叶露 通讯员陈红） 北仑区新
碶街道近日迎来一件喜事——新
碶街道零工市场正式挂牌营业，
为周边居民尤其是“卡嫂”提供
了灵活就业的机会。

新碶街道是我市常住人口最
多的街道。近年来，随着港口经
济的蓬勃发展，3 万多名集卡司
机在北仑聚集。而在这些集卡司
机背后，还有一批在默默付出的
女性——“卡嫂”。她们渴望找
到一份既能照顾家庭，又能补贴
家用的灵活工作。

为了满足“卡嫂”灵活就业
的需求，新碶街道零工市场积极
与周边企业合作，为她们提供了
不少灵活就业机会。徐荣英就是
其中的受益者。她在 4 月 10 日下
午走进了零工市场，工作人员热
情接待了她，并当场将她的求职
信息录入库中。没过两天，她就
获得了一份在宁波恒源祥服饰店
当电话客服人员的临时工作。这
份工作每天可以根据自己的时间

安排，灵活工作 5~7 个小时，既能
照顾到家庭，又能补贴家用，这让
徐荣英感到非常满意。

零工市场的出现，不仅为求职
者带来了福音，也为附近的企业解
决了用工难题。宁波智行光电科技
有限公司位于新碶街道大港工业园
区，是一家从事照明灯具制造的外
贸公司，今年一季度公司订单量猛
增，用工需求量也急剧增加。新碶
街道零工市场积极对接企业需求，
为他们输送合格的零工，缓解了他
们临时用工的燃眉之急。

“我们非常满意零工市场为我
们找到的员工。”宁波智行光电科
技有限公司外协单位人事主管陈家
加透露，公司打算为零工开通留任
和晋升通道，优秀的零工将有机会
转为稳定的长期工。

新碶街道办事处副主任吴维
说：“零工市场是公益项目，街道
除了给予硬件支持外，还将连续三
年拨出一定的运营经费，设立新碶
街道零工市场培育基金，助力零工
市场打造成省级样板。”

北仑新碶街道零工市场挂牌

“卡嫂”灵活就业有了更多机会

记者 余建文

鄞州中河街道居民老夏前天来
到菜市场，打算买几条虾潺回家红
烧 吃 。 一 问 价 钱 ， 他 吓 了 一 跳 ：

“什么？虾潺每公斤居然要卖 54 元，
比小龙虾还贵！”老夏悻悻而归。
他对记者说，以往虾潺可以说是最
便宜的海鲜了，怎么身价一下子涨
了几倍，这到底咋回事？

记者也到菜市场打听了一下行
情，情况确实如此。鄞州东裕菜市
场外围一个海鲜档摊主说，最近一
周多来，虾潺价格节节攀升，现在
品质好的虾潺批发价每公斤都要
40 多元了，零售价甚至卖到每公
斤六七十元。

“ 虾 潺 以 往 一 直 是 比 较 便 宜
的，零售价在每公斤 20 元上下，
即便是春节时，也就卖 30 元一公
斤。”摊主刘大姐说，他们也搞不
懂虾潺为啥突然变得“高贵”了，
跟半个月前相比，售价翻了一番还
多。“价格这么贵，顾客自然不舍
得买，很多同行也不进货了。我们
每天最多批发十来斤货，不敢多
进。”刘大姐郁闷地说。

虾潺价格高企，也让餐馆经营
者直“挠头”。嵩江路上某海鲜馆店
主说，虾潺不能冰冻，只能冰鲜，
保 质 期 短 ，“ 既 然 原 料 价 格 这 么
贵，那就暂时不做虾潺的菜品了”。

距离伏季休渔只剩半个月时间

了，按惯例海鲜价格是要往上“走
一走”的。按照海鲜商贩的说法，
虾潺价格猛涨，是因为最近虾潺捕
获量少，导致“物以稀为贵”。真
的是如此吗？

奉化莼湖是宁波主要的渔业捕
捞基地之一。当地桐照渔村外海党
支部负责人邬盛波说，最近一段时
间，桐照外海捕捞渔船生产情况不
太理想，除了带鱼捕得多一点，其
他鱼虾蟹产量都少，现在很多渔船
停在港里休息。“虾潺属于小品种
海鲜，因为价格低，渔民一般当作
杂鱼卖，也不太关注它。”邬盛波
猜测，也许是捕获量少，致使虾潺
身价陡增。

宁波市绿顺水产有限公司负责
人虞卫珍告诉记者，最近，渔船的大

水产捕捞产量整体偏低，市场交易量
萎缩明显。但让她感到奇怪的是，“像
黄鱼、鲳鱼、马鲛鱼等，产量也都降低
了，但批发价也没有上涨，甚至与去
年同期比反而还跌了一点。为啥只有
虾潺涨得这么猛？”

从记者在几个菜市场的排摸情
况看，市场行情的确如此。像带
鱼、小黄鱼、鲳鱼、乌贼等大类品
种海鲜的零售价，相比前期至多只
有两三成涨幅。而且虾潺往往是跟
着黄鱼、鲳鱼等一起被捕捞上来
的。因此，虾潺价格“一家独大”，着
实令人难以捉摸。

虾潺，学名叫“龙头鱼”，在
很多地方又被叫作“豆腐鱼”，因
其价格低廉、味道鲜美深受大众喜
爱，是海鲜消费品中的一道平民

菜。在东海渔场，虾潺每年的捕获
量一直不少。

“虾潺价格暴涨，肯定跟产量
稀少有关。但我们更为关注的是，
为什么虾潺捕不上来了？是不是资
源衰减的原因？”宁波市海洋与渔
业研究院院长斯烈钢认为，虾潺是
一种近海底栖肉食性小型鱼，其上
市量的大幅减少，有可能是作业渔
船减少导致，也有可能是虾潺活动
区域转移到其他海区了，让渔船

“扑空”了。
“很多海水鱼及虾蟹的捕捞生

产，有大、小年的说法，具体是啥
规律，连老渔民也说不清楚。”斯
院长说，以鲳鱼为例，曾经连续两
年捕获量特别低，但近年来又慢慢
恢复了，这和海洋环流、环境变化
及饵料丰富程度等有关，原因很复
杂。

记者注意到，作为平民化鱼类
的虾潺，时下已出现过度捕捞的迹
象。现在龙头鱼被 《世界自然保护
联盟濒危物种红色名录》 收录，评
定为“近危”物种。根据浙江省相
关规定，在海洋伏季休渔期，禁止
销售龙头鱼等八种海洋活体水产
品，这也为龙头鱼的休养繁衍创造
了条件。

尽管这一波虾潺身价暴涨很突
然，且原因成“谜”，但我们希望
随着海洋伏季休渔期的到来，能把
东海的虾潺及其他鱼虾蟹资源保护
好，让虾潺恢复“平民”本色，长
久地“游”上老百姓的餐桌。

贵过小龙虾，虾潺身价何以暴涨
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据昨日《宁波日报》民生版报
道，“以前，小巷‘脏乱差’，如今，旧
貌换新颜，居民幸福指数也提升
了！”前天下午，在鄞州区宋家巷住
了20多年的罗阿姨对记者说。

背街小巷的整治改造，为市民
创造了更为安全、整洁、宜居的生
活环境。这不仅是城市管理者的责
任担当，也是对城市品质的一种追
求——让城市生活更美好。

虽然背街小巷“身居”城市
“深处”，却是城市不可分割的一
部分，如同城市的一根根“毛细血
管”。无论城市有多大，其实都是
由一条条小街巷组成的。背街小
巷道路平不平？绿化有没有？路灯
亮不亮？环境美不美？

这些都直接关乎城市形象，
更关乎民生。因此，城市管理要像
绣花一样精细。

城市精细化管理不是短时之
为，而是长期之举，是一场久久为功
的“持久战”。让背街小巷始终保持

“颜值”在线，检验的是城市精细化
管理水平。城市精细化管理涵盖背
街小巷改造升级、黑臭水体治理、绿
化改建等方面，涉及城市管理多个
部门，需要各部门密切配合，协同行
动，以问题和目标为导向，抓住难
点、重点，补短板、弱项，想民之所
想，急民之所急，精准施策，逐一化
解。

城市既有高楼大厦，也有背街
小巷。一条条背街小巷“颜值”在线
了，整个城市形象得到提升，城市也
将更美丽、更宜居、更有温度、更具
魅力。因此，一座城市既要建设高楼
大厦，也要“美颜”背街小巷，因为它
们的“小颜值”也能提升整座城市的

“大形象”。
（欢迎投稿，来稿请发民生邮箱

1871684667@qq.com）

“小颜值”也能提升“大形象”

菜市场售卖的虾潺。 （余建文 摄）

记者 陈敏 通讯员 马蝶翼

“谢谢，终于完成了检查，真
是太好了！”前日上午，在宁波大
学附属妇女儿童医院儿童镇静中心
的帮助下，3 岁的乐乐 （化名） 终
于完成了磁共振检查，让备受折腾
的乐乐妈妈长吁了一口气。

乐乐是个可爱的小女孩，可是
不知道怎么回事，时常出现大小便
失禁，医生怀疑她患了先天性脊髓
栓系综合征，但需要通过磁共振检
查进行确认，可乐乐一进磁共振检
查室就哭闹不止，接连两次都没能
检查成功。之前，虽然医生建议乐
乐妈妈通过实施儿童镇静帮助乐乐

完成磁共振检查，可她一口就否定
了 这 个 建 议 ：“ 镇 静 不 就 是 麻 醉
吗？对这么小的孩子实施麻醉，以
后肯定会影响智力发育的。”

一边是因孩子哭闹完成不了检
查，一边是病情得不到确诊无法
实施针对性的治疗，纠结中的乐
乐妈妈特意来到宁波大学附属妇
女儿童医院儿童镇静中心，对儿
童镇静进行详细咨询。当得知该
镇静中心已帮助 5000 多名儿童在
睡 梦 中 完 成 了 检 查 及 相 关 治 疗 ，
且没有什么副作用后，她为乐乐预
约了磁共振检查。看着醒来后活蹦
乱跳的女儿，乐乐妈妈开心地说：

“早知道这样，第一次就该来儿童

镇静中心了，大人、小孩都可以少
遭罪。”

生活中有不少家长同乐乐妈妈
一样，一开始对儿童镇静心存顾
虑。那么，儿童镇静到底会不会对
孩子造成伤害？为此，记者特别采
访了宁波大学附属妇女儿童医院麻
醉科主任严海雅。

“家长不必担心。”严海雅解
释，儿童镇静是指尽可能无创地使
用镇静药物缓解焦虑和恐惧，使小
朋友比较迅速、安全地进入中度、
深度睡眠状态，在一个安全舒适的
状态下接受各项检查和治疗，这对
提高患儿检查和治疗的准确率、成
功率有明显作用。目前，中度镇静

即可满足一般医学检查，选择的镇
静药物也是刺激性小的、安全的、
可控性强的、可无创给药 （口服及
滴鼻）。另外，至今全世界还没有
关于实施镇静会影响小朋友智力发
育的报道。

严海雅说，不少家长认为镇静
就是麻醉，其实两者有本质差别。
镇静过程虽然由麻醉医生或麻醉护
士实施，但镇静药物也只是对患儿
产生短暂的镇静作用，使患儿进入
安静、睡眠的状态。当前使用的镇
静药物效果平稳、副作用小，且药
物作用时间短，所以不会对儿童脑
细胞造成损伤，也不会影响长期记
忆力和智力发育。

实施镇静，会不会对孩子造成伤害？

记者 沈天舟 通讯员 黄扬

食宿全包，行程安排合理，这
样 的 “ 旅 居 ” 一 天 花 费 只 需 100
元。近日，海曙区横街镇推出“旅
居式养老”模式，利用各村社居家
养老服务站的闲置资源，结合周边
旅游景点，打造了一系列面向老年
人的“乡村游”“近郊游”产品。
昨天，首批客人入住毛岙村居家养
老服务站，开启为期五天的“旅居
式养老”。

查看旅客的行程计划，记者发
现网红打卡地锡山、3A 级景区浙
东大竹海、四明山革命烈士陵园等
周边景点一一在列，另外还安排了
挖笋、徒步等活动。

花 100 元就能“一站式”解决
吃喝玩乐，这里“旅居式养老”为
什么这么便宜？答案是：利用村社
现有闲置资源进行公益化运作。

“目前，我们村的居家养老服
务站有 12 个空闲房间，这些房间
恰好可以利用起来。”毛岙村居家
养老服务站管理员、常青爱心公益
团队负责人戴旭慧介绍，因为平时
来老年食堂就餐的本村老人并不
多，使得这里的食堂运营效益不
佳，前来“旅居”的老人恰好能填
补这部分缺口。

利用原有养老资源和设施，可
以降低“旅居”的硬件成本，加上
公益团队的介入，则大大降低了经
营成本。据悉，横街镇本土的常青

爱心公益团队、“横·暖”侨志愿
团队均参与了“旅居”老人的房间
打扫、外出安全保障等基础服务。

“旅居”老人的到来，不但盘
活了村里的闲置资源，还能带动周
边群众共同致富。“当有旅居团队
入住时，居家养老服务站会聘请周
边赋闲在家的村民前来干活，目前
已创造了 10 余个机动岗位。”戴旭
慧说，眼下正是横街毛笋上市的时
节，“旅居”老人的到来，还能带动当
地鲜笋、笋干等农副产品的销售。

此次前来“旅居”的 23 名老
人来自北仑，平均年龄 67 岁。谈
及这次体验，团队组织者王锡宝给
出了不错的评价：“我们每月至少
组织一次旅行，‘旅居式养老’还

是首次体验。和一般旅游不同的
是，‘旅居式养老’重点在食宿休
闲，这里的服务和环境好过不少同
价位的民宿。”

“我们在‘居家养老’服务基
础上探索‘旅居式养老’新模式，
未来还将不断优化服务，寻求与旅
行社合作，开发更多供老人选择的
游 玩 线 路 。” 横 街 镇 相 关 负 责 人
说。目前“旅居式养老”产品正通
过主流社交平台进行推广，已有多
个老年旅游团队前来咨询，其中不
乏上海、杭州等周边城市的客户。

“目前已有 3 个旅居团队完成
预约，本月底就会有一个团队过来
入住。”看到“旅居式养老”的订
单与日俱增，戴旭慧开心地说。

100元一天包食宿

这里的“旅居式养老”受欢迎

记者 王佳 通讯员 李波

“感谢法院为我们解决了多
年的烦恼事。”近日，鄞州法院
法官徐旭霞成功化解了一起持续
十余年的邻里纠纷。

邻居 30 多年前栽种了一棵
香樟树，其中一簇枝丫以倾覆之
势盖在了原告白某家的小屋屋顶
上。从五年前开始，树枝与屋顶
日渐合缝，如今部分瓦片已被树
枝压碎，房屋安全受到威胁。这
棵香樟树也成为白某的一块“心
病”，于是他将邻居袁某起诉至
法院，要求其锯除香樟树枝。

在调解过程中，被告袁某态
度坚决，始终拒绝锯除树枝，并
否决了由原告自行锯树的提议。
被告认为其香樟树栽种在前，原
告房屋建造在后，原告应合理预
测树木生长的可能性，预留好安
全空间。此外香樟树属于国家保
护植物，被告也无权擅自修剪。

“通过庭审双方陈述，以及
向当事人所在村村委会了解的情
况，基本上可以判断双方的纠纷
始于 10 年前。”徐旭霞说。原、
被告的猪舍地基位于相邻位置，
30 年前被告在自家地基上栽种
了一棵香樟树，10 年前原告在
自家地基上翻建房屋，双方对于
树木与房屋的距离曾发生争执，
矛盾延续至今，现因树枝压到屋
顶导致矛盾爆发。就锯树事宜，

当地村委会进行过多次调解，原告
还找来双方共同的朋友介入斡旋，
均未能说服被告。

鉴于双方矛盾由来已久，再行
调解显然希望不大，而树枝压垮房
屋的危险须尽快排除。为此，在提
醒原告暂时停止使用案涉房屋后，
徐旭霞首先联系了园林部门相关人
员，咨询自行栽种的香樟树是否属
于古树名木、是否可以修剪等问
题，排除了案涉树木系古树名木的
可能性。随后，他们又实地查看树
枝与屋顶的现状，勘查树枝可以锯
除的合适部位。

在查明事实的基础上，鄞州法
院认为，原告在其原有的猪舍地基
上建造了案涉房屋，目前实际掌控
和使用该房屋，被告种植的树木对
此房屋造成安全威胁，原告有权要
求被告对树枝进行修剪处理。被告
因修剪树枝支出的费用，原告同意
由其自行承担，予以准许。故依法
判决被告对压到原告屋顶的树枝进
行修剪，修剪树枝支出的费用由原
告承担。

案件判决后，徐旭霞向被告进
行了判后答疑，阐明了判决的思路
和理由，也告知了树枝不及时移除
可能导致房屋倒塌等风险。民事判
决的法律效力，加上对风险的预判
触动了被告，一周后，被告主动联
系了法官，至此双方顺利签署了锯
树协议，笼罩在原告心头的这片

“阴霾”最终烟消云散。

香樟树下，十年纠纷一朝解

图为求职者在零工市场看招聘信息。 （孙肖 摄）

民生关切

翠田引客来
西坞粮仓、“万亩方”瞭望塔……一个个具有西坞地标特色的场所成为市民休闲的

“网红打卡点”，最近吸引了大量游客慕名前来。
近年来，奉化区持续推进乡村空间重构、产业重整、环境重生，启动实施 2 个

“万亩方”、3个“千亩方”项目，完成永久基本农田连片整治2.8万亩，完成高标准农
田建设9560亩、耕地功能恢复7750亩。 （徐诚 景士杰 段凌云 摄）


